

# Les pensionnat anglo-saxons pour filles

## "Boarding school for girls"

*Les écoles privées pour jeunes filles de type anglo-saxon sont un environnement culturel riche et complexe qui possède ses propres règles et normes. Etant donné d'une part, qu'ils fournissent des cadres intéressants et originaux aux parties, et que d'autre part, nous nous sommes rendus compte qu'une majorité de joueurs font évoluer leurs personnages dans des pensionnats de type similaire, il nous est apparu logique de nous pencher sur le sujet.*



La plupart de ces écoles ont leurs origines qui remontent au XIXème siècle: St Mary Hall, a été fondée en Ecosse en 1836, St george College à Londres en 1852, Elian Beth dans le yorkshire en 1886, etc... Si toutes ces écoles sont indépendantes et possèdent leur originalités, elles ont néanmoins de nombreuses caractéristiques en commun: En premier lieu, elles possèdent un blason que l'on peut retrouver sur les frontons des bâtiments ou cousu sur les vestes des uniformes.



Il est accompagné d'une devise en latin qui a souvent pour but d'inciter les élèves au travail, à l'obéissance, à l'esprit d'équipe, à la fierté d'appartenir à une communauté, à une élite, etc... **Exemples de devise:** " *Non sibi sed omnibus* " (St Mary Hall girl's school); " *Quodcumque factis ex animo operanime* " (Canterbury girl's school ); "

***Labor omnia vincit*** " (Sydney girl's high school: voir ci-contre), etc... Ces établissements sont souvent situés dans des cadres agréables, avec un parc, des pelouse et des arbres. Dans le hall d'entrée, en général très joliment décoré, il n'est pas rare de voir un monument ou une plaque commémorant les dates importantes de l'école qui retracent son histoire de sa création jusqu'à nos jours. On peut aussi souvent voir des plaques avec les noms des personnes prestigieuses ou devenues célèbres qui y ont séjournes (avoir une élève qui devient par exemple une grande artiste, ou Maire ou femme de sénateur, ou mieux, sénateur elle-même permet de d'affirmer le prestige de l'école vis à vis du monde extérieur).

Les traditions sont très marquées dans ce type d'école, et tout y est fait pour créer chez les élèves un certain esprit: que ce soit les fêtes, les parades, les cérémonies (d'accueil, de commémorations, de remises des prix, etc...) qui rythment l'année scolaire, ou encore la discipline. Il existe de plus une hiérarchie très stricte non seulement entre élèves et professeurs, mais aussi entre les élèves des différentes années: les premières années devant respect et obéissance aux deuxièmes années, etc...

Le port de l'uniforme est obligatoire: il permet de gommer les différences sociales entre les élèves et inspire à celles-ci la fierté d'appartenir à une même communauté. Ces uniformes sont propres à l'école et sont donc de formes et de couleurs variées. Il y en a souvent deux: un pour l'hiver et un autre pour les saisons plus chaudes, avec des variantes pour les demi-saisons. Le haut se compose la plupart du temps d'une veste (la couleur est très variable, mais elle est souvent sombre: bleue marine, noire, grise, vert foncé, etc...). Le col marin est passé de mode

en occident, mais il arrive par contre que le port d'une cravate ou d'un noeud autour du cou soient imposés.

Pour les jupes, elles peuvent être plissées ou non et souvent de couleur assortie à la veste. Contrairement à ce que l'on pourrait penser, la longueur des jupes n'est pas toujours fixée de manière stricte: si les instituts religieux font attention à ce qu'elles ne montent pas plus de deux doigts au dessus des genoux, il arrive de temps en temps que les jupes de certains instituts soient courtes (accompagnées de collants pour l'hiver).

Les chaussures sont souvent de couleur noires ou marrons sans fantaisies. Les pensionnaires portent des chaussettes blanches ou noires et parfois des protèges chaussettes de la même couleur qui montent, pour certaines, jusqu'au dessous du genoux. Durant les périodes plus chaudes, les filles quittent leurs vestes pour porter des chemises ou des chemisiers de couleur claire, parfois sans manches. Les élèves se doivent de prendre un très grand soin de leurs tenues: la direction de l'établissement veille à ce que leurs pensionnaires soient toujours impeccablement présentables: tout manquement répété à ce niveau peut valoir de sévères réprimandes avant le renvoi.

Il existe aussi des tenues de sport sur lesquelles est inscrit le nom de l'école afin de pouvoir distinguer les élèves des différentes écoles au cours des compétitions sportives entre établissements du même type: Ces d'épreuves sportives sont très prisées car elles permettent de mettre en valeur les qualités sportives des élèves, ce qui ne peut que rejaillir sur le prestige de l'école. Le sport permet de plus de mettre en pratique l'esprit d'équipe et le sentiment d'appartenir à un même groupe. Les épreuves sportives les plus disputées sont celles de cricket, d'avirons, les courses hippiques, les tournois de tennis et de volley. Ces compétitions font partie du calendrier annuel des écoles et chacune s'y prépare très sérieusement: les murs des gymnases des écoles sont en général décorés par les plaques commémorant des victoires ainsi que par des coupes.

### **Emploi du temps ( Typical day):**

Les emplois du temps varient d'une école à l'autre. Celui présenté ci-dessous est celui du "Forbes girl's school ", situé dans le Sussex:

7h00: réveil, toilette, mise en uniforme. Inspection des uniformes.

7h30: Déjeuner

8h00: Début des cours

10h00: Break: les élèves ont une demi-heure durant lesquelles elles peuvent solliciter l'aide de leurs professeurs. Les chefs de chambres sont convoquées pour écouter les annonces et les événements importants qu'elles devront rapporter aux autres.

10h30: Reprise des cours

12h00: Repas effectué en plusieurs services. Les filles peuvent ensuite faire leur devoirs quand elles ont fini. Celles qui sont du groupe de corvée débarrassent les tables et nettoient le réfectoire.

14h45: Direction le gymnase et tenue de sport.

15h00: Sport

17h00: Douche et relaxation en attendant le dinner (thé)

17h30: Dîner.

18h00: Les filles vont dans leur clubs respectifs ou sont de corvées de nettoyage des classes.

19h30: Etudes dirigées dans le réfectoire, la bibliothèque, la salle des ordinateurs ou encore, dans les chambres, selon les besoins.

21h30: Temps de relaxation, il est possible de regarder la TV, faire ce qu'on veut.

22h30: Appel et instructions données à chaque chambre pour le lendemain.

23h00: Extinction de feux.

Le jeudi est un jour un peu spécial: la journée se termine après le repas de midi: les filles ont du temps libre pour aller en ville ou dans leur club. Dans ce pensionnat, les filles sont quatre par chambre.

### **Les chants:**

Chaque école à ses chants et chaque élève se doit de les apprendre. Ces hymnes ont pour but de renforcer encore plus la cohésion entre les membres de l'école. Ils ont la plupart du temps été écrits dans les premières années d'existence de l'établissement et se sont transmis tout au long des décennies.

### **Les examens:**

Ils rythment la vie scolaire. La notation se fait par l'attribution de note codées par des lettres:

A: Excellent

B: Bon

C: Moyen

D: Insuffisant

E: Très insuffisant

A la fin de l'année, une remise des prix récompense les plus méritantes dans chaque matière.

### **Règlement:**

Les règles de fonctionnements et de disciplines sont assez strictes, nous vous donnons en exemple, l'extrait du règlement du pensionnat d'Elian Beth qui passe pour un des plus rigide:

*1: Toutes les filles doivent impérativement obéir à toutes instructions venant d'un " supérieur " (équipe pédagogique, direction ou autre élève en classe supérieure)*

*2: Toute personne donnant des instructions à une fille est responsable de ces instructions vis à vis d'une personne qui lui est supérieure.*

*3: Toutes les filles se doivent d'adresser la parole à un supérieur avec respect.*

*4: Toutes les filles doivent impérativement prendre grand soin de leurs affaires, en particuliers leurs uniformes qui devront être gardés dans un état de propreté impeccable.*

*5: Toutes les filles se doivent de respecter leur emploi du temps.*

*6: Les substances alcooliques ainsi que les drogues sont interdites dans l'enceinte de l'établissement*

*7: Aucune des filles n'est autorisée à sortir du pensionnat sans permission officielle.*

*9: Toutes les filles doivent prendre connaissance du règlement et l'appliquer à la lettre.*

Jusqu'il y a quelques années, les punitions corporelles étaient encore permises dans cet établissement. Depuis peu, elles ont été interdites. Ce qui n'empêche pas la discipline d'être particulièrement sévère, spécialement à Elian Beth qui fonctionne sur le modèle militaire. Ce établissement est l'un des seuls à encore faire faire à ses élèves des exercices de type paramilitaires, où les filles sont en treillis (véridique).

### **Les clubs et les activités:**

Ces établissement proposent en général toute sorte de clubs et d'activités dans lesquelles les filles peuvent s'investir et s'épanouir. Il peut s'agir de clubs sportifs, mais aussi de musique, de danse, de théâtre, d'informatique, le plus souvent ce sont plutôt des clubs artistiques. Même si il y règne souvent une grande convivialité, il arrive parfois que certain de ces clubs soient très fermés et que seule une dure sélection permette d'en faire parti, c'est le cas à Walsh Mémorial School, où l'accès aux différents clubs est permis après passage d'examens: il faut dire que dans ce cas, les clubs sont en réalité destinés à réaliser des concours et des compétitions contre des clubs analogues dans d'autres établissements.

### **Les magasins:**

La plupart des écoles ont leur propre magasin. Il est situé dans l'école et est ouvert un ou deux jour par semaine ou bien à l'heure du repas. Il est tenu soit par un ancien membre, soit par des parents d'élèves volontaires qui se relaient, soit encore par des élèves elles-même. On peut y acheter les uniformes, des

T-shirt de l'école, des livres traitant de l'école, de son histoire, de ses traditions, des cartes ou divers objets comportant le blason du pensionnat.

### **Amicale des anciennes**

Il existe toujours un bureau ou un numéro de téléphone où il est possible de joindre l'amicale des anciennes élèves de l'école: ces associations qui dépendent de l'établissement, veillent au parcours des élèves une fois qu'elles sortent de l'école. Elles peuvent leur venir en aide et font parti intégrante de l'école du fait de leur participation à la plupart des cérémonies qui s'y déroulent, en particulier les commémorations annuelles marquant les anniversaires de la création de l'établissement. A Welsley collège, par exemple, les pensionnaires sont invitées chaque année par l'association des anciennes élèves à une garden partie qui clôture la remise des prix. Avant que ne débute la cérémonie, les filles participent à une parade où anciennes et nouvelles élèves défilent côté à côté en uniforme sur l'avenue du centre ville. Signalons au passage que la tenue des pensionnaires comprend aussi un chapeau blanc à large bords, ce qui est en fait assez courant dans ce type d'école

Il existe d'autres associations, notamment celle des élèves: elle est dirigée par une ou plusieurs élèves de dernière année. En général, elle sont élues par les autres élèves. Elles se doivent de posséder des qualités de leader, être fière d'appartenir à l'établissement, et être une personne responsable, appréciée de toutes.

En réalité, plus que le terme de "pensionnat", celui de "Boarding school" doit être employé, car c'est sous cette dénomination, que sont le plus connues ces écoles. Certaines acceptent aussi des demi-pensionnaires lorsqu'elles sont situées en ville.

Les tarifs d'inscription sont assez élevés dans ce genre d'école, et et seule une certaine élite y a accès: pour l'année scolaire 1998/99, le "Boarding school for girls" de Polam Hall, par exemple, qui a plus de 150 ans d'existence, et qui est considéré comme peu prohibitif, a ses tarifs qui sont situés entre 10290£ et 10830£.

Ces écoles sont aussi préférées à des établissements mixtes, car les filles y ont la chance, bien plus qu'ailleurs, d'y avoir des rôles de leader. Les leader sont importants dans ce genre d'endroits, car elles ont en général de fortes personnalités et sont respectées des autres élèves, voire admirées parfois.

Les pensionnaires vivent environ 215 jours par ans dans leur Boarding school, sept jours sur sept ! Il est de ce fait évident que d'y faire vivre des personnages, permet de mettre en place une atmosphère spécifique et souvent inhabituelle: les personnages sont dans un système où ils évoluent et dont ils font parti intégrante. Comme les filles se côtoient en permanence et qu'elles peuvent être très différentes les unes des autres, les relations positives ou négatives qui s'instaurent entre elles influent bien plus qu'ailleurs sur leur comportement. C'est la raison pour laquelle des parties dans ce type d'établissement peuvent s'avérer captivantes, passionnantes ou dramatiques sur le plan des relations humaines, sans oublier tous les petits et grands mystères qui peuvent graviter autour des personnages: les scandales n'y sont pas bien vus, et la compétition féroce qui peut parfois exister entre élèves conscientes d'appartenir à une certaine élite peut entraîner des dérapages de toute sorte. Jouer dans un pensionnat permet de toute manière de changer de cadre de jeu et de proposer aux joueurs une nouvelle façon de jouer. Celles et ceux qui ont essayé ne le regrettent pas.